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В офисе Профсоюза 19-21 но-
ября состоялось последнее в
этом году заседание Централь-

ного совета. На  нем обсужда-
лись результаты текущей работы
организации и планы на пред-
стоящий год. Особое внимание
было уделено внутренним про-
блемам -  оптимизации рабочих
процессов, улучшению коммуни-
каций между организациями.
Предлагались и принимались ме-

ры, направленные на повышение
эффективности работы органи-
зации и достижение поставлен-
ных целей.

Определены два главных прио-
ритета на ближайший год и пер-
спективу. 

Первый - добиться в каждой
входящей в состав Профсоюза
организации не менее 50%-го
членства, обеспечивающего пол-
ноценную возможность защи-

щать права и интересы работни-
ков. 

Второй - разработать и содей-
ствовать внедрению новой отрас-
левой системы оплаты труда, под-
разумевающей повышенный уро-
вень должностных окладов работ-
ников организаций, подведом-
ственных Минобрнауки, с обес-
печением достаточного финанси-
рования.

Приняты планы работы и меро-
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приятий Профсоюза на 2025 год.
Они достаточно обширны. Пред-
полагается продолжить работу по
таким актуальным направлениям,
как увеличение финансирования
институтов, улучшение организа-
ции охраны труда,  совершенство-
вание законодательства и норма-
тивной базы.

Будет продолжена работа по
принятию Отраслевого соглаше-
ния, а после ее завершения - мо-

ниторинг выполнения ОС.
Решено продолжить практику

проведения выездных мероприя-
тий профсоюза. При выборе ре-
гиона предполагается учитывать
необходимость решения проблем
местных организаций, предложе-
ния молодежных профсоюзных
объединений, обращения коллек-
тивов работающих на территории
научных организаций. Время и
место проведения выездного за-

седания коллегиальных органов в
2025 году пока не определены.

В ближайшее время планиру-
ется подготовить и рассмотреть
программу по работе с молоде-
жью и взаимодействию со СМУ
РАН.

В следующем году будут прове-
дены Академиады по лыжным
гонкам, горным лыжам и сноубор-
ду, настольному теннису, волей-
болу.
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Состоится конкурс первичных
организаций на лучшую поста-
новку профсоюзной работы.

Всероссийская (Поволжская
ассамблея) Профсоюза с моло-
дежной секцией будет проведена
в сентябре в Нижнем Новгороде,
где ассамблеи начинались, что
вполне логично, поскольку это бу-
дет тридцатый юбилейный фо-
рум. 

В регионе, который будет вы-
бран по конкурсу пройдет очеред-
ная Молодежная научно-практи-
ческая конференция.

На заседании были утвержде-
ны положения о деятельности ря-
да комиссий ЦС и внесены изме-
нения в их составы. В Бюджетно-
плановой комиссии вместо вы-
шедшего из нее Г.А. Ивлева пред-
седателем избран В.А. Картош-
кин (председатель ППО ФТИ РАН,
Санкт-Петербург).

Е.Е. Онищенко подвел итоги
работы Профсоюза, направлен-
ной на увеличение бюджетного
финансирования фундаменталь-
ной науки. Кампания продолжа-
лась более полутора лет и увен-
чалась успехом. 1 декабря прези-
дент России подписал закон о фе-
деральном бюджете на 2025-
2027 годы. В 2025 году финанси-
рование фундаментальной науки

предполагается увеличить на
19% по сравнению с 2024 годом -
до 311,4 млрд. руб., а субсидии
подведомственным Минобрнау-
ки организациям должны вырас-
ти на 23% - до 162,9 млрд. руб.

По имеющейся в Профсоюзе
информации распределение до-
полнительных средств между на-
учными организациями не будет
равномерным:  министерство бу-
дет делать акцент на государст-
венных приоритетах и актуаль-
ных программах.

Поставлена задача в ближай-
шие годы не просто бороться за
дальнейшее увеличение бюджет-
ного финансирования науки, но и
содействовать разработке и
внедрению новой системы опла-
ты труда в научных организациях.
В ее  основу должны быть поло-
жены обеспеченные бюджетным
финансированием, в разы более
высокие, чем в настоящее время,
оклады научных сотрудников, ин-
женерно-технического персона-
ла и иных категорий работников
исследовательских организаций.

В связи с решением Минобр-
науки о реорганизации Домов
ученых (ДУ) в Пущино, Томске,
Троицке, Черноголовке ЦС ре-
шил обратиться в министерство с
предложением о включении в со-

став комиссии, рассматриваю-
щей вопрос о механизмах реорга-
низации ведомственных учреж-
дений культуры, представителя
Профсоюза. Профкомам первич-
ных профорганизаций ДУ реко-
мендовано инициировать прове-
дение общих собраний (конфе-
ренций) трудовых коллективов
для формулирования мнения ра-
ботников относительно предла-
гаемой реорганизации. 

С учетом принятых коллектива-
ми решений Научно-производ-
ственная комиссия, Комиссия по
работе с органами власти РФ, ру-
ководством РАН и общественны-
ми организациями и Комиссия по
социальной сфере должны выра-
ботать предложения по сохране-
нию ДУ. А руководство Профсою-
за в соответствии с этими реко-
мендациями будет оказывать
поддержу трудовым коллекти-
вам.

Серьезные дискуссии вызвал
вопрос об урегулировании фи-
нансовых отношений между Но-
восибирской региональной орга-
низацией  (Профсоюз СО РАН) и
не так давно созданной Новоси-
бирской местной организацией
(НМО), в которую вошли отделив-
шиеся от региональной структу-
ры первички (ППО) Института
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ядерной физики, Института ката-
лиза СО РАН, детских садов. 

В Профсоюзе СО РАН считают,
что отделение этих ППО и
включение НМО в реестр органи-
заций Профсоюза не отменяет
уставной обязанности первичек
перечислять взносы в региональ-
ную организацию по установлен-
ным нормативам, поскольку по-

рядок и размер взносов местны-
ми организациями уставом и про-
чими документами Профсоюза
не определены. С момента отде-
ления ППО НМО начали пере-
числять взносы напрямую в
Профсоюз, в связи с чем за ними,
по мнению Профсоюза СО РАН,
числится задолженность. 

В результате обсуждения Цент-
ральный совет по рекомендации
Уставной комиссии принял реше-
ние, что финансовые отношения
Профсоюза СО РАН и НМО за-
вершены, и последняя не имеет

долгов перед региональной орга-
низацией. 

Была поддержана инициатива
партнерской организации Проф-
союза - объединения РКК-Наука,
продолжающего бороться против
принятия рассматриваемого Гос-
думой законопроекта, который
позволит властям проводить объ-
единение городского округа в ста-

тусе наукограда Российской Фе-
дерации с любым другим, такого
статуса не имеющим. ЦС призвал
профорганизации обратиться к
депутатам Госдумы с просьбой
провести парламентские слуша-
ния  с участием действующих в
наукоградах общественных объ-
единений для всестороннего об-
суждения возможных послед-
ствий принятия закона.

Кроме того, принято решение
проработать совместно с Ми-
нобрнауки России, депутатами
Госдумы, РАН и Союзом развития

наукоградов вопрос о разработке
кадровой политики применитель-
но к стратегическим документам
научно-технологического и  про-
странственного развития страны. 

Согласно Указу Президента РФ
от 7.05. 2024 г. №309 Пр-616 пра-
вительство обязано разработать
и утвердить к концу года Страте-
гию пространственного развития
Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года. Для террито-
рий с высоким научно-техниче-
ским потенциалом, включая
Томск, Новосибирск (с Академго-
родком и наукоградом Кольцово),
Красноярск, Нижний Новгород,
Казань, Екатеринбург, Апатиты,
Гатчину,  Фрязино, Черноголовку
(где действуют организации на-
шего Профсоюза), должны быть
сформированы мастер-планы и
планы комплексного социально-
экономического развития. 

Решено попытаться включить в
эти планы положения, направ-
ленные на создание привлека-
тельных условий для жизни и тру-
да работников науки (по зарпла-
там, мобильности, бытовым
условиям), которые должны быть
обеспечены по высокому и еди-
ному для страны стандарту. 

Надежда Волчкова

ЦС призвал профорганизации обратиться 
к депутатам Госдумы с просьбой провести
парламентские слушания  с участием 
действующих в наукоградах общественных
объединений для всестороннего обсуждения
возможных последствий принятия закона
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В ходе заседания Централь-
ного совета состоялась встреча
участников в режиме ВКС с ди-

ректором Департамента эко-

номической политики Ми-

нобрнауки А.С. Канукоевым.
Он рассказал об основных ито-
гах работы департамента в теку-
щем году и бюджетных проекти-
ровках на трехлетний период.

В следующем году бюджет вы-
растет, не будет сокращений ни
по науке, ни по высшему образо-
ванию (рис. 1, данные ко второ-
му чтению бюджета на 2025-27).
Факторы, учтенные при расчете

базовых бюджетных ассигнова-
ний на 2025 год - индексация на
сумму прогнозного уровня ин-
фляции 4,5%, уточнение разме-
ра ассигнований на оплату труда
(индексация - 4,5%), уточнение
темпов роста начисленной сред-
немесячной зарплаты - на вы-
полнение указа президента по
зарплатам научных сотрудников
(13,2% или 69,8 млрд рублей, из
них на научных сотрудников -
26,2, остальное ППС), уточне-
ние в связи с ростом курса дол-
лара (96,5 руб. за доллар), не ме-
нее 5% на мероприятия по соци-

ально-экономическому разви-
тию ДНР, ЛНР, Запорожской и
Херсонской областей.

Динамика затрат на реализа-
цию госпрограммы НТР на 2024
годы приведена на рис. 2. От го-
да к году идет уверенный рост
(исключение - последний год
цикла, но итог по нему обычно
актуализируется).

Финансирование НИР граж-
данского назначения приведено
с 2020 года (рис. 3). Обращает на
себя внимание запланирован-
ный на 2025 год существенный
прирост бюджета, самый серьез-
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ный за указанный  период.
Как видно на рис. 4, среднеме-

сячные зарплаты научных со-
трудников стабильно растут. С
2018 года они увеличились на
257% и составили в 2023 году
около 147 тысяч рублей. Сниже-
ние среднего уровня зарплат по
итогам первого полугодия ны-
нешнего года связано с особен-
ностью финансирования иссле-
дований (проекты, как правило,
завершаются в конце финансо-
вого года). По итогам года мини-
стерство прогнозирует рост.

В первом полугодии количе-

ство субъектов, не вы-
полнивших «зарпла-
тный» указ по сравне-
нию с 2023 годом уве-
личилось (рис.5). Во
многом это связано с
ускоренными  темпами
роста средних зарплат в
регионах. Минобрнауки
оценило потребности в
дополнительных бюд-
жетных ассигнованиях,  в
сентябре направило запрос  в
Минфин и Минтруд. Однако при-
вычных «допов» может не быть,
так как «ситуация с бюджетом

непростая». Если придет отказ,
министерство постарается вы-
делить что-то из своего резерв-
ного фонда мероприятий или
экономии, но не в тех объемах,
которые направлялись на эти це-
ли ранее, подчеркнул А.С. Кану-
коев.

Он рассказал о работе над но-
вой системой оплаты труда
(рис.6). Актуализированы При-
мерные положения по оплате
труда по направлениям наука и
высшее образование. Основные
изменения отражены на рис. 7. В
положениях приведен перечень
выплат стимулирующего харак-
тера: за интенсивность и высо-
кие результаты, за качество, за
стаж и выслугу лет, премиаль-
ные выплаты по итогам работы.
Работодатель может поощрять
сотрудников за повышение эф-
фективности, нахождение но-

вых источников финансирова-
ния, участие в значимых для ор-
ганизации видах деятельности -
экспертной и образовательной,
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научном руководстве, наставни-
честве, привлечении и удержа-
нии молодых кадров и высоко-
квалифицированных специали-
стов. Учитываются как индиви-
дуальные, так и коллективные
результаты труда работников.

Отдельно определены меры
поддержки молодых работников
(рис. 8).

Министерство планирует про-
ведение мониторинга выполне-
ния Примерных положений.
Формы опросных листов были
согласованы с профсоюзом.

А.С. Канукоев отметил, что в
ответ на неоднократные обра-
щения профсоюза о том, что из
контура новой системы выпали
работники культуры (библиотек,
Домов ученых) и медицины, Ми-
нобрнауки подготовило Пример-
ные положения по оплате труда
для работников культуры, и
здравоохранения, уже с учетом
МРОТ на 2025 год. Оба приказа
обещано согласовать с Проф-
союзом.

В соответствии с распоряже-
нием Правительства от 05.08.24
No2189-р оплата труда всех ра-
ботников бюджетной сферы с ок-
тября текущего года должна
быть увеличена на 5,1%. Мини-
стерство учло эти расходы в раз-
мере базовых нормативных за-
трат, а учреждения должны про-
вести мероприятия по индекса-
ции зарплат путем увеличения
должностных окладов и (или)
стимулирующих выплат.

А.С. Канукоев рассказал о ра-
боте департамента  по независи-
мой оценке компетенции работ-
ников финансово-экономиче-
ских служб и особенностях фи-
нансово-хозяйственной дея-

тельности учреждений в настоя-
щий период. 

Министерство прилагает
серьезные усилия для сокраще-
ния просроченной кредиторской
задолженности учреждений.
Благодаря принимаемым мерам

количество должников за год
уменьшилось с 46 до 20.

Еще один важный проект, реа-
лизуемый департаментом – по-
вышение качества проведения
закупочных процедур подведом-

ственными учреждениями. Ока-
зывается помощь руководите-
лям организации в обучении и
аккредитации экспертов по это-
му направлению деятельности,
ведется разработка регламенти-
рующих материалов.

8 ноябрь  2024

Дополнительные средства 
на очередной год не падают мешком, 
а заранее расписываются на 
определенные направления и целевые
проекты 
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Продолжается работа по опти-
мизации земельно-имуществен-
ных налогов. Утверждены мето-
дические рекомендации по со-
кращению налогов, проводятся
обучающие вебинары, созданы
адресные программы для 21 ор-
ганизации в отношении крупней-
ших объектов капитального
строительства.

А.С. Канукоев ответил 

на вопросы из зала

- Планирует ли мини-
стерство мероприятия по
обеспечению приборной ба-
зы и совершенствованию
финансирования научного
процесса?

- Вопрос по приборной базе
находится в проработке. По

остальным направлениям
значительный объем средств
направляется в рамках госзада-
ния и грантовой поддержки. 

- Ожидается, что в 2025 го-
ду финансирование фунда-
ментальной науки увеличит-
ся на 31 млрд рублей. Проф-
союз направил предложение
использовать дополнитель-
ное финансирование, в пер-
вую очередь, для увеличения
субсидий на выполнение гос-
задания. Дело в том, что, как
выяснилось, более чем на по-
ловину сотрудников, уча-
ствующих в выполнении гос-
задания, средства не выде-
ляются. Есть ли реакция на
это обращение?

- Дополнительные средства
на очередной год не падают

мешком, а заранее расписыва-
ется на определенные направ-
ления и целевые проекты. Сего-
дня госзадания проиндексиро-
ваны в рамках макропрогноза.
Но при этом министерство про-
водит работу по увеличению до-
ли определенных составляю-
щих госзадания. В основном это
касается проектов, связанных с
достижением технологического
лидерства.

- В новых Примерных поло-
жениях необходимость
установления минимальной
доли оклада в фонде зара-
ботной платы на уровне 70%
относится только к  вузам.
Почему это соотношение не
рекомендовано для научной
сферы?

- Анализ структуры зарплаты
показал, что в системе высшего
образования гарантированные
выплаты составляют в среднем
около 70%. Поэтому для вузов
была зафиксирована такая циф-
ра, чтобы у организаций не было
соблазна понижать планку. 

А вот в научных организациях,
по нашим данным, до этого уров-
ня многие  не дотянут. Решено
установить для них переходный
период, чтобы оценить имею-
щиеся у институтов возможно-
сти. Давайте посмотрим стати-
стику, обсудим, и если  такая не-
обходимость станет очевидной,
внесем эту рекомендацию в по-
ложение.

Надежда Волчкова
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- Когда вы стали предсе-
дателем ППО ИФАВ? Как
работалось в этой должно-
сти?

- Это произошло в 2015 го-
ду, когда скоропостижно
скончалась председатель
ППО ИФАВ РАН Вера Ми-
хайловна Усанова. К тому
времени я не так долго рабо-
тал в институте. Мне предло-
жили возглавить организа-
цию, видимо, имея в виду
мою общественную актив-
ность в роли председателя
Совета молодых ученых
ИФАВ РАН и опыт, приобретенный в студенческие
и аспирантские годы, проведенные в Ивановском
государственном химико-технологическом универ-
ситете. 

Благодаря председателю Объединенной проф-
союзной организации Черноголовского научного
центра Людмиле Васильеве Ковалевой я быстро по-
грузился в текущие профсоюзные и городские про-
блемы. Вокруг меня сформировался молодежный
актив. Очень благодарен коллегам, которые включи-
лись в работу, отдавали и отдают ей много времени
и сил. Во всех начинаниях мы встречали поддержку
администрации. У нас в ИФАВ  сложилась уникаль-
ная ситуация руководство и административно-

управленческий аппарат - члены профсоюза. 
Ранее в основном проводились культурно-массо-

вые мероприятия. Не отказываясь от них, мы расши-
рили диапазон активности. Сделали акцент на спор-
тивной теме (организовали в институте спортзал),
начали активно участвовать в городских мероприя-
тиях. 

- Как происходило взаимодействие профорга-
низаций двух институтов после создания ФИЦ?
Были сомнения в необходимости объединения?

- Мы объединились без колебаний. Было понятно,
что теперь придется совместно решать социальные
и трудовые вопросы во взаимодействии с работода-
телем. Если профорганизации будут отдельно, поте-

Ñ ìîìåíòà ñîçäàíèÿ Ôåäåðàëüíîãî 
èññëåäîâàòåëüñêîãî öåíòðà ïðîáëåì 
õèìè÷åñêîé ôèçèêè è ìåäèöèíñêîé õèìèè
ÐÀÍ  â ðåçóëüòàòå îáúåäèíåíèÿ Èíñòèòóòà 
ïðîáëåì õèìè÷åñêîé ôèçèêè ÐÀÍ è 
Èíñòèòóòà ôèçèîëîãè÷åñêè àêòèâíûõ 
âåùåñòâ ÐÀÍ ïðîøëî áîëåå äâóõ ëåò. Ïîñëå 
ðåîðãàíèçàöèè ïåðâè÷êè ýòèõ ÍÈÈ òîæå 
îáúåäèíèëèñü. Ïîñêîëüêó ÈÏÕÔ áûë 
êðóïíåå ÈÔÀÂ, â ñîñòàâå ïðîôêîìà  
ïðåäñòàâèòåëåé ïîñëåäíåãî çíà÷èòåëüíî áîëüøå. 

Íå ìåøàåò ëè ýòî «ïðîôñîþçíîìó 
ñðàùèâàíèþ» êîëëåêòèâîâ? Êàê ïðîèñõîäèò èõ
âçàèìîäåéñòâèå? Îá ýòîì  ðåäàêöèè ÍÑ ðàñ-
ñêàçàë áûâøèé ïðåäñåäàòåëü ïðîôêîìà ÈÔÀÂ,
÷ëåí ïðîôêîìà ÔÈÖ ÏÕÔ è ÌÕ ÐÀÍ è Öåíò-
ðàëüíîãî ñîâåòà Ïðîôñîþçà ñòàðøèé íàó÷íûé
ñîòðóäíèê Ïàâåë Àëåêñàíäðîâè÷ Òàðàêàíîâ.
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ряется слаженность, рано или поздно начнутся про-
цессы разобщения трудового коллектива.

После объединения мы создали в ИФАВ профбю-
ро, в которое вошли представители большинства ла-
бораторий, а меня избрали руководителем. В ИПХФ
по такому принципу сформирован профком, только
масштабы гораздо больше и представители целых
отделов. На настоящий момент я со своим замести-
телем и одним инициативным членом профбюро
входим в состав профкома ФИЦ.

Не скажу, что процесс притирки профсоюзных
структур проходит без проблем. Сейчас на фоне бе-
шеного роста цен доходы рядовых научных сотруд-
ников падают, растет напряженность в обществе.
Это сказывается и на атмосфере в трудовых коллек-
тивах. Стараемся в профкоме сглаживать острые уг-
лы и предлагать проработанные решения. Нам ведь
предстоит вместе отстаивать интересы членов
профсоюза. 

- Профсоюзный опыт помогает вам работать
в Совете депутатов муниципального образова-
ния городской округ Черноголовка, руководить
депутатским объединением партии Единая Рос-
сия? 

- Конечно, профсоюз научил общаться с широким
кругом людей, каждый из которых имеет свои взгля-
ды и убеждения, уважать разные точки зрения, нахо-
дить компромиссы. Важный момент- осознание то-
го, что не стоит ожидать благодарности за свои уси-
лия. Люди часто воспринимают чью-то обществен-

но-полезную работу как должное, и без жизненной
практики это может приводить к разочарованию.
Но ведь ценность общественной работы не в полу-
чении признания, а в осознании того, что ты делаешь
мир немного лучше. Это понимание помогает со-
хранять энтузиазм и позитивный настрой даже в
трудные моменты.

- Какова область ваших научных интересов?
- Я химик-синтетик, занимаюсь созданием фото-

динамических препаратов для лечения онкологии
методом фотодинамической терапии. Эти вещества
вводятся в организм пациента и накапливаются в ра-
ковых клетках, после чего на опухоль направляют ин-
тенсивное лазерное излучение. В результате взаимо-
действия этих веществ с лазерным излучением в за-
тронутых онкологией тканях происходят свечение
и химические реакции, что позволяет четко видеть
границы опухоли и избирательно разрушать рако-
вые клетки. Это органосохраняющий метод лече-
ния. Работаю над тем, чтобы синтезировать макси-
мально эффективное избирательно работающее
действующее вещество. 

Пытаюсь параллельно решить еще одну задачу. В
медицине для уничтожения  раковых клеток исполь-
зуются также рентгеновские лучи и потоки нейтро-
нов. Механизмы разные, но везде применяются спе-
циальные препараты. Я закладываю в свои структу-
ры возможности их использования также в фотон-
захватной и нейтрон-захватной терапии.

Надежда Волчкова

А.А. Устюгов (директор ИФАВ РАН),
В.О. Небогатиков, Е.С. Дубровская
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Профсоюзная делегация в со-
ставе Г.В. Чучевой, В.А. Юркина,
Т.М.Федоровой в середине но-
ября приняла участие в Отчетно-

выборной конференции Объ-

единенной отраслевой проф-

союзной организации работни-

ков Национальной академии

наук Беларуси (НАНБ). Этот фо-
рум проходил в Минске, в Боль-
шом зале Президиума НАН Бела-
руси.  

Представители Профсоюза по-
приветствовали участников кон-
ференции. Г.В Чучева пригласила
коллег на Поволжскую ассамб-
лею, а В.А. Юркин - на «Правду».

Активно участвовавший в фо-
руме председатель Президиума
НАНБ академик В.Г. Гусаков по-
ставил перед профактивом ака-
демии задачу – довести членство
в профсоюзе до ста (!) процентов
(сегодня оно составляет около
70%).

Профсоюз НАНБ придержива-
ется стратегии конструктивного
сотрудничества с социальным
партнером. Председатель Объ-
единенной отраслевой профорга-
низации работников НАНБ прини-
мает участие в работе Президиу-
ма с правом совещательного го-
лоса, а руководитель аппарата
НАНБ включен в объединенный
профсоюзный комитет. Раз в три

года стороны принимают отрас-
левое соглашение, регулирую-
щее условия и гарантии работни-
кам Академии наук в области тру-
довых и экономических отноше-
ний, оплаты труда, охраны труда
и здоровья, режима труда и отды-
ха, обеспечения занятости, раз-
вития социальной сферы, предо-
ставления льгот и компенсаций.

Председатель Профсоюза
НАНБ И.А. Барановский в отчет-
ном докладе проинформировал о
том, каких результатов удалось
достичь за прошедшую проф-
союзную пятилетку и какие зада-
чи предстоит решать. В ходе об-
суждения доклада представите-

ли первичных профорганизаций
делились с коллегами успехами и
достижениями в профсоюзной
деятельности.

Одним из ключевых направле-
ний работы профсоюза является
обеспечение безопасных усло-
вий труда. Для осуществления
общественного контроля за со-
блюдением законодательства о
труде в организациях НАНБ соз-
дана техническая инспекция тру-
да с паритетным представитель-
ством от работодателя и проф-
союза.

Большое внимание уделяется
правозащитной деятельности.
Регулярно проводятся республи-
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канские профсоюзные правовые
приемы для работников органи-
заций НАНБ, в ходе которых каж-
дый член профсоюза может бес-
платно получить квалифициро-
ванную помощь юриста.

Под патронажем профсоюза
работают три детских дошколь-
ных учреждения, детский оздоро-
вительный лагерь «Фотон», сана-
торий «Ислочь», ведомственная
поликлиника, спортивные залы.

Значительное внимание проф-
союз и его членские организации
уделяют культурно-массовой ра-
боте, организации досуга акаде-
мических работников и их семей.
Во всех первичных организациях

проводятся мероприятия по слу-
чаю государственных и профес-
сиональных праздников, че-
ствуются ветераны войны и тру-
да,  организуются экскурсионные
поездки.

Одним из приоритетных на-
правлений является развитие
физкультуры и спорта. Академи-
ческие спортсмены принимают
активное участие в районных и го-
родских соревнованиях. С 2006
года в Академии наук проводятся
собственные спартакиады: лет-
няя и зимняя. Работают секции по
различным видам спорта.

Делегаты переизбрали на но-
вый срок председателя Проф-

союза НАНБ И.А. Баранов-
ского, который впервые был
избран в 2022 году, а до этого
являлся председателем пер-
вичной профсоюзной орга-
низации РУП «Научно-прак-
тический центр НАН Белару-
си по механизации сельского
хозяйства».

После избрания предсе-
датель принес клятву верно-
сти своим избирателям и
принципам профсоюза.

Завершилась конферен-
ция вручением наград проф-
союзному активу и ветера-
нам профсоюзного движе-
ния. 

По окончании мероприя-
тия представители Проф-
союза работников РАН пообща-
лись с коллегами из партнерской
профорганизации, председате-
лями СМУ НАНБ и Белорусского
профсоюза работников образо-
вания и науки. Делегация посети-
ла Институт физики имени Б.И.
Степанова и выставку достиже-
ний Академии наук. Директор ИФ
НАНБ академик С.В.Гапоненко
рассказал об истории института,
ключевых направлениях его дея-
тельности.

Дружеские связи между наши-
ми профсоюзами имеют давнюю
историю. Однако в течение по-
следнего десятилетия взаимо-

действие в основном носило не-
регулярный характер. Во время
встречи в Минске сторонами бы-
ла достигнута договоренность
вернуться к более тесным отно-
шениям, перезаключить согла-
шение о сотрудничестве и прора-
ботать вопрос о воссоздании
Международной ассоциации
профсоюзов академий наук.

Шла речь также о налаживании
молодежных обменов, проведе-
нии совместных мероприятий,
организации оздоровительного
отдыха членов нашего профсою-
за на базе санаториев Федерации
профсоюзов Беларуси.

№ 11

С 2025 года работающие 

пенсионеры в Беларуси будут

получать 100% пенсии вместе

с зарплатой. До этого им не

выплачивалась часть пенсии,

исчисленная из индивидуаль-

ного коэффициента свыше

1,3, то есть, из заработка 

свыше 130% среднего 

по стране. Таким образом,

часть пенсионных выплат 

терял каждый четвертый 

трудящийся пожилой 

пенсионер. Теперь эта 

несправедливость устранена.
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Участники рас-
ширенного заседа-
ния Совета Ленин-

градской межрегиональной ор-
ганизации, проходившего с
28 ноября по 1 декабря, обсу-
дили работу входящих в ЛРО
первичек - Физико-технического
института имени А.Ф. Иоффе
РАН (ФТИ) и НИЦ «Курчатов-
ский институт» - Петербургский
институт ядерной физики им.
Б. П. Константинова (ПИЯФ). 

Гости форума - председа-
тель Профсоюза Г.В. Чучева,
председатель МРО В.А. Юркин
и зампредседателя МРО
Т.М.Федорова - поделились ин-
формацией о состоянии дел в
Профсоюзе, столичных инсти-
тутах и профорганизациях.

Много внимания было уделе-
но вопросам оплаты труда.
Сравнение  представленных
участниками данных показало
значительно более низкий (на
60-70%) уровень зарплат в пи-

терском ФТИ, чем в близком по
тематике московском ФИАН. В
самом ФТИ имеет место более
чем двукратная разница в опла-
те труда научных работников и
ИТР, рабочих. По сообщению
председателя профкома ПИЯФ
Н.А. Грошевой, из анализа
профвзносов следует, что в
ПИЯФ зарплаты  ниже, чем в
ФТИ примерно на 20% (средняя
зарплата в Ленинградской
области значительно уступает
петербургской).

Отмечены значительные ус-
пехи профкома ФТИ при за-
ключении нового соглашения
об оплате труда, включенного в
колдоговор. Уровень гаранти-
рованных выплат повышен при-
мерно на 60%. Предусмотрены
надбавки за степень: для канди-
датов наук - 5 тысяч руб., для

докторов -  10 тысяч. Будет про-
водиться индексация этих вы-
плат при индексации зарплат в
бюджетной сфере. Введены
доплаты от 5 до 20% от оклада
за стаж работы. Рейтинговые
надбавки не зависят от доли
занимаемой ставки, что осо-
бенно важно для молодых со-
трудников и аспирантов. Для
молодежи установлен двойной
повышающий коэффициент.
Учтены все рекомендации Ми-
нобрнауки по формированию
зарплат молодых ученых. 

Ставки ИТР и рабочих будут
не ниже нового МРОТ. Для этих
категорий предусмотрены  над-
бавки за выполнение про-
изводственных показателей.

Н.А. Грошева рассказала о
достижениях Профкома ПИЯФ
в организации культурно-мас-
совой, детской и спортивной ра-
боты, а также в вопросах, свя-
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достижения и проблемы ЛРО
занных с охраной труда и адми-
нистрированием доплат за вред-
ность. Заместитель главного ин-
женера по эксплуатации реакто-
ра ВВРМ А.А. Рябов рекомендо-
ван для работы в комиссии ЦC по
охране труда.

Обсуждались перспективы
совместной работы профкома
ПИЯФ  с входящими в Санкт-Пе-
тербургскую региональную орга-
низацию Профсоюза профорга-
низациями Института химии си-
ликатов им. И.В. Гребенщикова
и Института высокомолекуляр-
ных соединений РАН. Эти НИИ
перешли в систему Курчатовско-
го института и стали филиалами
ПИЯФ.

Большой интерес вызвало со-
общение Т.М. Федоровой, кото-
рая поделилась опытом работы
МРО по юридической защите ин-
тересов работников. В докладах
И.П. Пронина «Когда России бу-
дет нужна наука» и  О.Н. Урюпи-
на «Создание первых легальных
обществ работников в России»

были рассмотрены вопросы,
связанные с  профсоюзным
строительством и научной по-
литикой. 

В рамках круглых столов про-
шло обсуждение уставных во-
просов и разрабатываемого
Положения об организацион-
ной структуре Профсоюза.

Состоялся разговор о  рабо-
те с молодежью и повышению
профчленства. По мнению мо-
лодых участников встречи, ин-
формация о работе профко-

мов и ЦС до молодежи не до-
ходит. 

Это не удивительно: сайт
Ленинградской межрегио-
нальной организации практи-
чески не работает. А других
публичных каналов для обще-
ния и представления инфор-
мации у профорганизаций
ЛРО, расположенных в разных
городах, просто нет. 

Был поставлен вопрос о не-
обходимости создания групп
для общения в социальных се-
тях и мессенджерах. Решили
поручить молодежи профко-
мов организовать работу та-
ких групп в институтах ЛРО.  
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Заслушав и обсудив отчетные
доклады председателя МРОПР
РАН Юркина В.А. и председате-
ля контрольно-ревизионной ко-
миссии Севостьянова М.А.,
XIV Отчетно-выборная конфе-
ренция констатирует, что в тече-
ние отчетного периода произош-
ли два значимых для всей стра-
ны события: пандемия, которая
была объявлена в начале
2020 г., и Специальная военная
операция (СВО) на Украине, ко-
торая началась 24 февраля
2022 г., что не могло не сказать-
ся на деятельности МРОПР
РАН.

В условиях пандемии изме-
нялся режим работы научных
учреждений и работников. Мно-
гие работники были переведены
на удаленный режим работы, ко-
торый впоследствии потребо-
вал законодательного утвер-
ждения поправками в ТК РФ.
При этом не прекращалась дея-
тельность первичных проф-
союзных организаций, взаимо-
действие между членами проф-
союза и коллегиальными орга-
нами осуществлялось в режиме
онлайн. Не многие организации
были готовы к этим сложностям,
однако можно констатировать,
что этот период был преодолен
без значительных потерь.

Следует отметить бескорыст-
ную волонтерскую деятель-
ность по поддержке участников
СВО, проводимую отдельными
первичными организациями. 

При этом основных проф-
союзных задач, стоящих перед
МРОПР РАН, никто не отменял,
продолжалась борьба за сохра-
нение научных учреждений РАН

и их коллективов, деятельность
по предотвращению массовых
сокращений и увольнения ра-
ботников, контроль за повыше-
нием уровня оплаты их труда,
содействие улучшению условий
труда на рабочих местах.

МРОПР РАН продолжала ра-
боту по таким направлениям,
как развитие коллективно-дого-
ворных отношений на уровне
научных учреждений, осуществ-
ление правовой защиты членов
профсоюза, контроль реализа-
ции мероприятий по охране тру-
да, информационное обеспече-
ние профсоюзной деятельно-
сти, организация досуга и отды-
ха детей работников, обучение
профсоюзного актива.

В 2020 году было заключено
межотраслевое соглашение с
Министерством науки и высше-
го образования РФ, действие ко-
торого продлено до конца теку-
щего года. В настоящее время
подготовлен проект нового меж-
отраслевого соглашения на
последующие три года. Также
подготовлено новое Соглаше-
ние о взаимодействии Проф-
союза РАН с Президиумом РАН.
В разработке соглашений актив-
ное участие принимала МРОПР
РАН.

В Указе Президента РФ о на-
циональных целях развития
Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года и на перспек-
тиву до 2036 года предусмотре-
но увеличение к 2030 г. внутрен-
них затрат на исследования
и разработки не менее чем
до 2 % валового внутреннего
продукта, в том числе за счет
увеличения инвестиций со сто-

роны частного бизнеса на эти
цели не менее чем в два раза.
Указ Президента РФ
(07.05.2012 г. № 599) обещал до-
вести к 2015 г. финансирование
науки до 1,77% ВВП. Но факти-
чески доля науки в структуре
ВВП в настоящее время состав-
ляет около одного процента.
Чтобы не повторялась судьба-
предшествующего Указа Прези-
дента РФ, Профсоюз РАН пред-
лагает разработать график уве-
личения финансирования науки
до 2%.

Вместе с тем в работе МРОПР
РАН имелся ряд недостатков.
Прежде всего, следует отметить
недостаточную активность пер-
вичных профсоюзных организа-
ций в проводимых ПР РАН ак-
циях по увеличению бюджетно-
го финансирования науки в це-
лом и фундаментальной науки в
частности. 

Серьезной проблемой стано-
вится снижение членства в
профсоюзе, трудность при-
влечения молодежи к работе в
профсоюзе.

Остатки объектов бывшей со-
циальной инфраструктуры РАН
находятся на грани исчезнове-
ния с точки зрения возможности
предоставления социальных
услуг работникам фундамен-
тальной науки. Так, бывший дет-
ский оздоровительный ком-
плекс «Поречье» изменил свое
функциональное назначение.
Для устройства детей в летние
детские оздоровительные уч-
реждения научным работникам
приходится идти на поклон в
иные ведомства, при этом стои-
мость путевок в них находится

О РАБОТЕ МРОПР 
задачах и основных направлениях  

Постановление XIV отчетно-выборной конференции Московской 

ноябрь  202418



на грани финансовых возмож-
ностей научных работников. 

Медицинские учреждения,
ранее входившие в систему
РАН, к которым прикреплены не
один десяток лет научные ра-
ботники, демонстрируют абсо-
лютную незаинтересованность
в предоставлении медицинских
услуг по системе ОМС, а плано-
вая госпитализация в ЦКБ РАН
возможна только в отделения
хирургии и офтальмологии. В
настоящее время в них прева-
лируют платные медицинские
услуги. 

После предоставления мини-
стерством возможности получе-
ния льготных санаторно-курорт-
ных путевок для работников
высшей школы резко снизилась
их доступность для научных ра-
ботников. При этом доступность
к объектам социальной инфра-
структуры высшей школы для
научных работников бывшей си-
стемы РАН не открыта. В этих
условиях, сложившихся в Ми-
нобрнауки, практически с «нуле-
вым» социальным пакетом,
можно ли говорить о какой-то
конкуренции на рынке труда, а
тем более о сохранении высоко-
квалифицированных кадров.

Московская региональная ор-
ганизация Профсоюза работни-
ков РАН выражает надежду, что
обеспокоенность членов проф-
союза, первичных организаций
сложившейся непростой ситуа-
цией в научных коллективах, в
социальной сфере, обслужи-
вающей работников фундамен-
тальной науки, будет услышана
на всех «этажах» администра-
тивной системы управления

фундаментальной наукой. 
XIV Отчетно-выборная конфе-

ренция МРОПР РАН постанов-
ляет:

1. Признать работу Совета и
Президиума МРОПР РАН за от-
четный период 

УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОЙ
2. Утвердить отчет контроль-

но-ревизионной комиссии
МРОПР РАН.

3. Считать главной задачей
Московской региональной орга-
низации Профсоюза работников
РАН на предстоящий период до-
биваться:

• установления и соблюдения
впоследствии графика увеличе-
ния финансирования научных
исследований до 2 % ВВП, как
необходимого условия, обес-
печивающего повышение обще-
го уровня финансирования фун-
даментальных исследований и
базового финансирования на-
учных учреждений;

• улучшения социально–эконо-
мического положения работни-
ков, увеличения зарплат инже-
нерно-технического персонала;

• продления финансирования
оснащения приборной базы и
дополнительного финансирова-
ния на проведение научных ис-
следований, в том числе экспе-
диционных работ, и улучшение
условий труда работников; 

• предотвращения массового
сокращения численности работ-
ников и перевода их на непол-
ные ставки, сохранения рабочих
мест за сотрудниками в соответ-
ствии с профессиональными
квалификационными требова-
ниями.

4. Считать приоритетным на-

правлением деятельности
МРОПР РАН работу по увеличе-
нию численности членов проф-
союза и актива профсоюза, сни-
жению числа первичных проф-
союзных организаций с количе-
ством членов профсоюза менее
50 %, привлечению квалифици-
рованных кадров. Особое вни-
мание уделить привлечению и
подготовке молодежи к работе в
профсоюзной организации.

5. Продолжить работу по пред-
ставительству интересов и пра-
вовой защите членов профсою-
за, контролю за соблюдением
законодательства о труде и без-
опасных условий труда, совер-
шенствованию законодатель-
ства о труде, по повышению
уровня информационной, куль-
турно-массовой и спортивной
деятельности, а также по содей-
ствию в улучшении жилищных
условий научных сотрудников и
содействию организации отды-
ха детей работников учрежде-
ний, подведомственных Ми-
нобрнауки России.

6. Поручить новому составу
Совета МРОПР РАН:

Рассмотреть на своем заседа-
нии итоги XIV Отчетно-выбор-
ной конференции. Обобщить по-
ступившие замечания и предло-
жения, составить в трехмесяч-
ный срок план мероприятий по
их реализации.

7. Контроль за выполнением
данного Постановления возло-
жить на Совет Московской ре-
гиональной организации Проф-
союза работников РАН.

Председатель конференции 

Секретарь конференции

 РАН В 2019–2024 гг., 
деятельности в предстоящий период 
региональной организации Профсоюза работников РАН 
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Департамент государственной
политики в сфере научно-техно-
логического развития провел
6 декабря вебинар, в ходе кото-
рого представителей подведом-
ственных Минобрнауки органи-
заций проинформировали о за-
пуске нового цикла проекта по
формированию так называемого
Госзадания 2.0 (ГЗ 2.0) на прове-
дение исследований с учетом
критически важных потребно-
стей реального сектора экономи-
ки. 

Данный проект реализуется во
исполнение поручения от
5.02.2024 г. заместителя предсе-
дателя Правительства РФ
Д.Н.Чернышенко в рамках ком-
плекса мер, направленных на со-
вершенствование системы
управления исследованиями и
разработками в гражданской
сфере. В поручении содержится
требование реализовать меро-
приятия по совершенствованию
системы формирования госу-
дарственного задания на прове-
дение исследований с учетом мо-
дели квалифицированного заказ-
чика и востребованности резуль-
татов фундаментальных иссле-
дований для содействия  техно-
логической модернизации рос-
сийской экономики.

На пилотном этапе (госзада-
ние на 2025-2027 годы) в проект
было включено  четыре направ-
ления (Арктика, авиакосмиче-
ские исследования, развитие ми-
неральной сырьевой базы и ма-
лотоннажная химия). В 2024 году
на специально разработанном
сервисе “Технологические запро-
сы от бизнеса” в ЕГИСУ НИОКТР
было размещено 120 технологи-
ческих запросов, на которые бы-
ло получено 320 откликов от ис-
полнителей. Работа над получив-
шими добро от РАН проектами
продолжается.

К сегодняшнему дню мини-
стерство стандартизировало и
выложило в сервисе «Технологи-

ческие запросы» нормативно-
методические документы по про-
екту - типовое соглашение о со-
трудничестве между компанией и
научной организацией или вузом
и регламент взаимодействия сто-
рон. 

Согласно регламенту заказчик
и исполнитель вправе согласо-
вать уточняющие требования к
научно-исследовательской ра-
боте и вносить изменения в типо-
вое соглашение.

С 1 ноября запущен новый этап
ГЗ 2.0 на бюджетный цикл - 2026-
2028 годы по более широкому
спектру направлений, которые
определены Указом Президента
РФ от 18.06.2024 г. №529 «Об
утверждении приоритетных на-
правлений научно-технологиче-
ского развития и перечня важней-
ших наукоемких технологий».

Среди приоритетов есть и социо-
гуманитарные направления.

На момент проведения семи-
нара поступившие технологиче-
ские запросы от бизнеса распре-
делились по приоритетам НТР
так: высокоэффективная и ре-
сурсосберегающая энергетика
(55),  превентивная и персонали-
зированная медицина (6), высо-
копродуктивное и устойчивое к
изменениям природной среды
сельское хозяйство (4), безопас-
ность получения, хранения, пе-
редачи и обработки информации

(6), интеллектуальные транс-
портные и телекоммуникацион-
ные системы, включая автоном-
ные транспортные средства (36),
укрепление социокультурной
идентичности российского обще-
ства и повышение уровня его об-
разования (1), адаптация к изме-
нениям климата, сохранение и
рациональное использование
природных ресурсов (9).

Сбор  заявок от бизнеса про-
длится до конца декабря, после
чего они будут рассмотрены экс-
пертами РАН.  Подведомствен-
ные Минобрнауки организации
смогут сформировать отклики на
получившие положительные за-
ключения предложения начиная
с 15 февраля 2025 года. Далее
пройдет отбор заказчиком потен-
циальных исполнителей, форми-
рование проектов тематик, экс-

пертиза, заключение соглаше-
ний. 

Представители министерства,
Дирекции научно-технических
программ и специалисты Центра
информационных технологий и
систем представили разъясне-
ния о порядке взаимодействия
участников проекта в цифровом
контуре ЕГСУ и ответили на во-
просы участников семинара, ка-
савшиеся организации процесса. 

Наиболее часто представите-
ли институтов и вузов интересо-
вались, будут ли на ГЗ 2.0 выде-

ноябрь  202420

Организациям, которые решат   выполнять 
темы ГЗ 2.0, предлагают перераспределить на
них средства, выделенные на ранее начатые
менее перспективные темы или ежегодно про-
изводимое приращение размера госзадания



ляться дополнительные бюджет-
ные средства и деньги промыш-
ленных партнеров. Пока техноло-
гические проекты обеспечивают-
ся исключительно в рамках дове-
денных до организаций лимитов
бюджетных ассигнований, от-
вечали организаторы. 

При этом было обещано, что
Минобрнауки постарается изыс-
кать дополнительные источники
финансирования, поскольку для
поисковых работ необходимо за-
купать новое экспериментальное
оборудование. Однако гаранти-
ровать  никто ничего не может.
Организациям, которые решат
выполнять темы ГЗ 2.0, предла-
гают перераспределить на них
средства, выделенные на ранее
начатые менее перспективные
темы или ежегодно производи-
мое приращениее размера госза-
дания. 

Возможно ли участие в проекте
без финансирования, если у ор-
ганизации нет незадействован-
ных бюджетных лимитов, но она
готова работать бесплатно? Как
выяснилось, такой вариант не
предусмотрен: в соглашении
должен быть объем средств на
выполнение ГЗ 2.0, и РАН будет,
кроме всего прочего, проводить
экспертзу обоснованности фи-
нансовых затрат. При этом не ис-
ключена возможность финанси-
рования выполнения части работ
по проекту заказчиками, этот во-
прос регулируется соглашением.

Были обозначены требования
к квалифицированному заказчи-
ку. Он должен ставить не разовые
«точечные» задачи в рамках тех-
нологического дефицита компа-
нии, а реализовывать интегриро-
ванные стратегические интересы
отрасли. То есть, заявка должна
быть направлена на решение
крупной проблемы, которая име-
ет общеотраслевой характер.

Кроме того, заказчик должен
иметь опыт выполнения исследо-
ваний и разработок, что опреде-

ляется объемом  внутренних за-
трат на НИР,  а также ресурсы и
производственную базу для
внедрения разработок. Обяза-
тельно и обозначение  перспек-
тив, связанных с использованием

полученных результатов. 
Организаторы семинара под-

черкнули, что ГЗ 2.0 призвано  не
только содействовать выводу ре-
зультатов фундаментальных и
поисковым исследований на
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один из уровней готовности тех-
нологий, но и создать платформу
для долгосрочного взаимодей-
ствия науки и бизнеса. После то-
го, как квалифицированный за-
казчик познакомится с возможно-
стями исполнителя, он может пе-
рейти с ним на прямые договора,
которые будет оплачивать уже из
своего бюджета.

Собственно, на этом сегодня и
базируется интерес коллекти-
вов, которые решают выполнять
темы по ГЗ 2.0. В обмен на выход
из «зоны комфорта» они полу-
чают контакты с крупными фир-
мами и корпорациями реального
сектора экономики и опыт прове-
дения прикладных исследова-
ний в их интересах. Продолже-
ние работ  на договорной основе
даст возможность зарабатывать
внебюджетные средства.

Взаимодействие промышлен-
ников и ученых начинается уже
на этапе выбора исполнителей.
На специальной платформе сто-
роны могут содержательно ком-
муницировать, уточняя необхо-
димые технические моменты. 

В соответствии с Гражданским
кодексом права на результаты
интеллектуальной деятельности
и разработки, созданные в рам-
ках госзадания, принадлежат ис-
полнителям работ. 

Чем исполнители ГЗ 2.0 будут
отчитываться? Критерии дости-
жения результата такие же, как
для обычного госзадания, по-
яснили чиновники.  Поскольку
речь идет фундаментальных и
поисковых исследованиях как
значимой основы для решения
крупных отраслевых задач, в об-
щем случае ключевым результа-
том должны стать научные
статьи в авторитетных журналах.
Однако заказчики вправе форму-
лировать и другие требования к
отчетной документации, согла-
совав их с исполнителями и за-
крепив в соглашениях о сотруд-
ничестве.

Заместитель председателя
Профсоюза Наталья Тюрнина,
представители объединения
молодых ученых «Парус на Не-
ве» и Молодежной комиссии
Профсоюза работников РАН в
лице Юлии Егоровой, Екатери-
ны Климовой, Никиты Колесни-
ка, Алексея Редькова, а также
председатель ППО ИОВТ РАН
Мария Алхимова приняли уча-
стие в IV Конгрессе молодых
ученых, проходившем 27-29 но-
ября в Сочи. Мероприятие объ-
единило более 7000 участников
из 60 стран мира, представляв-
ших широчайший спектр про-
фессиональных сфер – от фун-
даментальной науки и иннова-
ционного бизнеса до системы
образования и государственно-
го управления. На федеральной
территории «Сириус» собра-
лись признанные мировые уче-
ные с высокими  индексами ци-
тируемости и талантливые

школьники и студенты, делаю-
щие первые шаги в научной
карьере. Это создало уникаль-
ную возможность для профес-
сионального и межпоколенче-
ского диалога. Участники могли
выбрать для посещения десятки
площадок - докладов, лекций,
мастер-классов, круглых сто-
лов. Программа включала дело-
вые сессии, открытые диалоги,
презентации научных проектов
и культурно-развлекательные

Профсоюзный десант  на  
ноябрь  202422



активности.
Знаковой особенностью 2024

года стало совмещение конгрес-
са с форумом BRICS, что суще-
ственно усилило международную
составляющую мероприятия. Не-
малая часть лекций и встреч бы-
ла посвящена вопросам между-
народного научного сотрудниче-
ства.

Большой интерес вызвал стенд
Российской академии наук, где
были представлены передовые

результаты по различным иссле-
довательским направлениям. На-
учно-популярные доклады пред-
ставили члены Совета молодых
ученых РАН, среди которых были
Н.Тюрнина и А.Редьков.

Российский научный фонд ор-
ганизовал серию специализиро-
ванных сессий для грантополуча-
телей, где можно было получить
экспертную информацию о про-
цедурах подачи заявок, составле-
ния отчетов и других важных
аспектах грантовой поддержки. 

В рамках конгресса активно об-
суждались стратегические во-
просы развития науки: роль фун-
даментальных исследований, не-
обходимость популяризации на-
учного знания, ключевые компе-
тенции современного молодого
ученого. Обсуждались новые
форматы государственного зада-
ния, в котором важная роль отво-
дится квалифицированному за-
казчику от индустрии (стр. 24).

Коллектив «Паруса на Неве»
посетил лекции, участвовал в
дискуссиях и круглых столах, на-
ладил взаимодействие с коллега-
ми из Казахстана, Узбекистана и
Беларуси. В частности, А.Редь-
ков, представлявший СМУ РАН и
Профсоюз работников РАН, при-
нял участие в заседании Совета
молодых ученых Международной
ассоциации Академий наук. На
встрече обсуждались разные пу-
ти налаживания взаимодействия
молодежи, в частности - проведе-
ние совместных спортивных ме-
роприятий, в том числе Академи-
ад Профсоюза. 

Н.Тюрнина приняла участие в
«Открытом диалоге с Государст-
венной Думой», который модери-
ровал зампредседателя Комите-
та ГД по науке и высшему обра-
зованию Александр Мажуга. Она
предложила разработать систем-
ные инструменты поддержки се-
мей молодых научных работни-
ков по аналогии с существующи-
ми для  студенческих семей.

Представители “Паруса” при-
няли участие в региональных
встречах с членами Координа-
ционного совета по делам моло-
дежи в научной и образователь-
ной сферах Совета при Прези-
денте РФ по науке и образова-
нию.  Обсуждался, в частности,
проект Всероссийской карьерной
школы, который объединит  Се-
веро-Западный федеральный
округ. 

В рамках неформальных
встреч происходило информиро-
вание о деятельности Профсою-
за работников РАН с акцентом на
борьбе за увеличение финанси-
рования науки. 

Трансляции большинства

сессий КМУ-2024 можно по-

смотреть на сайте Роскон-

гресса.

IV  Конгрессе  молодых  ученых
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Остро актуальная сегодня те-
ма, связанная с новыми механиз-
мами формирования госзадания
(ГЗ), на ноябрьском Конгрессе
молодых ученых была вынесена
на круглые столы «Формирова-
ние государственного задания на
проведение научных исследова-
ний: как учесть стратегические
ориентиры и потребности эконо-
мики?» и «Госзадание 2.0 - Хи-
мия: от суверенитета к техноло-
гическому лидерству». Спикеры
из числа активных участников
процесса, представлявшие науку
и бизнес, обсуждали предвари-
тельные итоги работы по пилот-
ному проекту ГЗ.2.0 (2025-2027
гг.), а также  проблемы, связан-
ные с внедрением инноваций.  

Вице-президент РАН С.Н. Кал-

мыков, курирующий в РАН  дан-
ное направление, высказался по
поводу необходимости создания
стимулов для организаций, ре-
шивших перейти на новую мо-
дель госзадания. Понятно, что в
этом случае научные коллективы
берут на себя повышенные обя-
зательства. Работать с квалифи-
цированным заказчиком значи-
тельно сложней, чем выполнять
стандартное ГЗ. Ученым прихо-
дится перестраиваться, осваи-
вать новые области. К  результа-
там предъявляются более высо-

кие требования. Конечно, в пер-
спективе возможно софинанси-
рование исследований, но это
скорее  оферта – договор, не обя-
зательный к исполнению. Поэто-
му для институтов, которые возь-
мут задачки «со звездочкой», не-
обходимо найти текущие бонусы,
и тогда проект «взлетит», под-
черкнул академик. 

Говоря о проблемах, выявлен-
ных в ходе уже начавшегося пи-
лотного проекта, С.Н. Калмыков
отметил, что во многих техноло-
гических запросах отчетливо
прослеживается желание компа-
ний решить за государственный
счет свои текущие задачи в сфе-
ре НИОКР. В то время как речь
идет о  возможности заказать за-
горизонтные высокорисковые ис-
следования, которые могут пере-
расти в технологию, изделие, мо-
дель только в перспективе 3-5
лет и более.

- Мы рады, что наши ключе-
вые промышленные партнеры
это понимают, - отметил уче-
ный.

В высокотехнологичных ком-
паниях, как правило, знают на-
учные коллективы, которые спо-
собны выполнять необходимые
им исследования на высоком
уровне. Нужен был эффектив-
ный механизм взаимодействия, и

Госзадание 2.0 призвано его
обеспечить. 

Однако применительно к хими-
ческой отрасли создаваемые
учеными разработки зачастую
оказываются экономически не-
выгодными для бизнеса, и про-
блема не в новых технологиях
или исследователях, а в неболь-
шом внутреннем рынке, заявил
С.Н. Калмыков.

- То, что производится толь-
ко для внутреннего рынка, нико-
гда, на мой взгляд, не будет рен-
табельным, - отметил он. -  Раз-
рабатывая технологии микро-
тоннажной и малотоннажной
химии, мы упираемся в потолок.
Неизвестно, вырастет ли из
всего этого реальное производ-
ство. При базовой ставке рефи-
нансирования «20 плюс» мало
какие инвестиции в науку могут
быть экономически выгодными.

По мнению вице-президента
РАН, необходимо делать ставку
на субсидирование и протекцио-
низм с точки зрения ввозных по-
шлин на первичную продукцию и
товары с большой добавленной
стоимостью.

С ним во многом согласилась
руководитель направления на-
учно-технического сотрудниче-
ства, директор по перспективным
направлениям ГК «Росатом»
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Е.А.Чабан. При нынешней
ключевой ставке инвестиции в
технологическую сферу, в поиско-
вые исследования становятся не-
выгодными для компаний, под-
твердила она. Поэтому госкорпо-
рации используют грантовые ин-
струменты и выстраивают со-
трудничество с инжиниринговы-
ми центрами. И с этой точки зре-
ния модель Госзадание 2.0 впол-
не перспективна, отметила она.

Руководитель программ блока
экспертизы и функционального
развития ООО «Газпромнефть
НТЦ» П.П. Сорокин высказал
мнение, что поскольку исследо-
вания -  элемент в цепочке созда-
ния продукта, в проработку во-
проса о том, как результаты  будут
интегрироваться в финальную
экономическую модель, необхо-
димо сразу включать научных
партнеров. Это поможет ученым
быстро сориентироваться и по-
нять, что от них ждут.

- Бизнес не будет определять
науке техзадание и календар-
ный план, поскольку госзадание
выполняется за государствен-
ные средства. Научные коллек-
тивы сами должны организо-
вать эффективное взаимодей-
ствие с заказчиком, чтобы пока-
зать, что умеют получать ре-
зультаты, реально ориентиро-
ванные на интересы партнера.
В этом случае квалифицирован-
ный заказчик окажется удовле-
творен результатом и каче-
ством проектного управления и
будет заинтересован в софи-
нансировании проекта на более
поздних этапах, - считает пред-
ставитель «Газпромнефти».

Между научной и бизнес-сре-
дой часто существуют барьеры:
разница в целях, подходах к ра-
боте, культурные и коммуника-
тивные различия, поэтому уче-
ных следует готовить к взаимо-
действию с предприниматель-
ским сектром, отметил предста-
витель нефтяной компании. Уче-

ные должны понимать его по-
требности и приоритеты, уметь
адаптировать свои исследова-
ния к рыночным условиям и эф-
фективно коммуницировать с
фирмами и инвесторами. Умение
разрабатывать бизнес-планы,
оценивать коммерческий потен-
циал своих исследований, защи-
щать интеллектуальную собст-
венность - все это становится
важной частью работы совре-
менных ученых. 

П.П. Сорокин предложил мини-
стерству создать образователь-
ный пакет, позволяющий разви-
вать навыки стратегического
мышления и принятия решений,
в помощь исследователям.

Проректор по науке и цифрово-
му развитию Московского госу-
дарственного технического уни-
верситета имени Н.Э. Баумана
П.А. Дроговозоценил опыт свое-
го вуза, подписавшегося на Гос-
задание 2.0 в первых рядах, как
очень позитивный.

- Есть, конечно, еще пробук-
совки, нестыковки, не все ше-
стерёнки зацепились друг за
друга. Пилотный проект не мо-
жет быть без проблем. Он ско-
рее и нужен для того, чтобы вы-
яснить не как надо делать, а
что не надо делать. Но в буду-
щем мы пристроимся друг другу,
потому что идея абсолютно
продуктивная, позволяющая
университетам интегриро-
ваться с индустрией и прохо-
дить путь между разными ста-
диями зрелости технологий с
наименьшими потерями, - за-
явил ученый.

Директор по исследованиям и
разработкам ООО «Сибур»
С.В.Тутов отметил, что новый
механизм формирования госза-
дания может сыграть важную
роль в повышении квалификации
научных кадров.

- Сейчас в портфеле «Сибу-
ра» более сорока проектов но-
вых технологий,  и в каждом из

них у нас есть научный партнер,
- сообщил он. - Сегодня часто
используется понятие «квали-
фицированный заказчик», а нам
крайне интересны квалифици-
рованные исполнители, кото-
рые знают, как работать с на-
шим задачами. Госзадание 2.0 -
это способ изменить систему и
показать, что если ты набира-
ешь квалификацию в определен-
ном направлении, это позво-
ляет тебе дальше зарабаты-
вать. Когда научная лаборато-
рия работает с бизнесом, ква-
лификация кадров там возрас-
тает кратно, соответствен-
но, увеличивается ее ценность
для индустриального партнера.

С.В. Тутов привел пример из
своей практики. Самая эффек-
тивная партнерская лаборатория
нефтехимической компании бо-
лее 20 лет взаимодействовала с
международными фирмами. Со-
трудники научились использо-
вать госзадание для продвиже-
ния  тематик, которые потенци-
ально нужны бизнесу. В итоге се-
годня они  быстрее всех делают
проекты, четко ориентированы
на результат, имеют воронку
идей, которые «Сибур»  забирает
на дальних горизонтах. 

- На самом деле, работать в
системе Госзадания 2.0 можно
было всегда. Сформулируй тему,
которая интересна бизнесу, он
придет и заключит с тобой
контракты на прикладные разра-
ботки. А ты натренируешь
команду и получишь возможность
зарабатывать и дальше, - под-
черкнул представитель «Сибур».

В завершение круглого стола
по химии был проведен опрос
спикеров: какой объем Госзада-
ния 2.0 в общем объеме госзада-
ний для науки они считают опти-
мальным. Мнения разделились.
Представители РАН и Минобр-
науки высказались за 20-30%, а
бизнес - за 50 и более.

Надежда Волчкова
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Президент РФ внес в Госду-
му законопроект о внесении из-
менений в 253-ФЗ О Российской
академии наук в части закрепле-
ния роли Попечительского сове-
та РАН в системе органов ее
управления и уточнения функ-
ций и полномочий академии.  

В этом нормативном акте, на-
правленном «на развитие орга-
низации, решение перспектив-
ных и текущих задач», появи-
лась новая статья «Попечитель-
ский совет (ПС) РАН», в которой
описаны принципы формирова-
ния Совета, порядок его работы
и компетенции.

В состав ПС РАН войдет не бо-
лее 20 человек. Его возглавит
В.В. Путин. Он назначил Прези-
дента РАН Г.Я. Красникова
своим представителем при рас-
смотрении данного законо-
проекта. 

Члены ПС РАН будут работать
на безвозмездной основе под ру-
ководством Президента России,
который сформирует состав Со-
вета «с учетом предложений
Президиума РАН». 

Попечительский совет займет-
ся рассмотрением и согласова-
нием предложений Президиума
РАН, касающихся приоритетных
направлений деятельности ака-
демии, а также содействием эф-
фективной реализации ее по-
тенциала  в области фундамен-
тальных и поисковых исследо-
ваний. В частности, он будет ре-
шать вопросы продвижения на-
учных достижений и использо-
вания стратегически значимых
результатов. Предполагается,
что это создаст условия для за-
пуска междисциплинарных про-
ектов по приоритетным направ-
лениям под эгидой РАН. 

Помимо этого, в компетенцию

Совета войдут вопросы, связан-
ные с реорганизацией и ликви-
дацией региональных отделе-
ний РАН, определением пре-
дельного количества членов
академии, мер государственной
поддержки науки.

Важной частью нового доку-
мента являются изменения в
процедуры выборов директоров
институтов, прекращения их
полномочий, назначения испол-
няющих обязанности. Теперь за-
кон будет устанавливать соот-
ветствующие правила примени-
тельно ко всем институтам, кото-
рые «ранее находились в веде-
нии специально уполномочен-
ного Правительством РФ феде-
рального органа исполнитель-
ной власти», даже если они уже
не подчиняются Минобрнауки и
перешли в другие ведомства. 

Что касается самой процеду-
ры назначения руководителей,
по новым правилам станут воз-
можны два варианта: ныне дей-
ствующий - выборы научным
коллективом с последующим
утверждением учредителем,  и
прямое назначение учредите-
лем в порядке, установленном
Правительством РФ.

В Профсоюзе работников РАН
этот “довесок” вызвал серьез-
ные опасения. В лучших тради-
циях Академии наук - доверять
избрание руководителя компе-
тентному квалифицированному
трудовому коллективу, и этот
принцип необходимо сохранить.
Предлагаемая же формулиров-
ка фактически ставит крест на
институте выборов руководите-
лей научных институтов, по-
скольку учредитель по своему
усмотрению сможет решать, ко-
гда будет применяться та или
иная процедура.

В обстановке
неопределенности
В связи с этим Профсоюз под-

готовил поправки в законо-
проект, исключающие возмож-
ность назначения директора без
выборов, и обратился к депута-
там с просьбой их рассмотреть и
принять.

Обоснование сформулирова-
но следующим образом.

“В проекте федерального за-
кона заложена неопределен-
ность механизма, предшествую-
щего утверждению в должности
руководителей научных органи-
заций. А именно: дополнительно
к действующему в настоящее
время механизму избрания ди-
ректоров коллективами научных
организаций, предлагается ме-
ханизм назначения федераль-
ным органом исполнительной
власти.

При этом не определено, в ка-
ком случае, при каких условиях
и для каких организаций будет
использоваться процедура из-
брания коллективом или про-
цедура назначения. 

В проекте рассматриваемого
закона сохранены полномочия

Совет с “довеском”
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Президент Российской академии наук Г.Я. Красников 5 декабря
выступил на заседании Совета по стратегическому развитию

и национальным проектам, который проводил глава государст-
ва. Как всегда, в конце года члены Совета проанализировали ход
выполнения ключевых общенациональных программ и наметили
дальнейшие шаги в этой работе.

Открывая встречу, В.В. Путин отметил, что национальные про-
екты носят не ведомственный или отраслевой характер. Они долж-
ны приносить комплексный эффект для развития страны, а значит
объединять все уровни и органы власти, граждан.

- Особая роль в составлении и реализации нацпроектов отво-
дится Российской академии наук и деловым объединениям, - под-
черкнул Президент РФ.

Г.Я. Красников напомнил, что РАН сегодня принимает активное
участие в решении ключевых вопросов по развитию науки и тех-
нологий в России, используя площадку Научно-технического сове-
та Комиссии по научно-технологическому развитию при Прави-
тельстве РФ. НТС во главе с президентом РАН был создан в соот-
ветствии со Стратегией научно-технологического развития, утвер-
жденной указом президента 28 февраля 2024 года. В рамках ко-
миссии при участии Совета было рассмотрено 16 нацпроектов тех-
нологического лидерства. 

Сегодня необходимо создать еще механизм мониторинга испол-
нения нацпроектов  с привлечением ученых. И РАН готова принять
в этом процессе участие, заявил Г.Я. Красников.

Кроме того, он предложил предусмотреть дополнительные на-
циональные проекты, ориентированные на достижение техноло-
гического лидерства. Такие проекты требуют особых подходов, от-
личных от задач импортозамещения, и предполагают более дол-
госрочное планирование.

- Есть направления, где российская наука и российские техно-
логии всегда находились на передовых рубежах.  Например, у нас
хорошие заделы в ядерных технологиях, сильные позиции в био-
технологиях, фотонике, СВЧ-электронике, других сферах. Важ-
но укрепить эти заделы и приумножить их. Видится правильным
сформировать перечень тех направлений, где наша страна пре-
тендует на мировое лидерство, - резюмировал глава РАН.

по назначению исполняющих
обязанности руководителей на-
учных организаций за феде-
ральными органами исполни-
тельной власти, осуществляю-
щими функции и полномочия уч-
редителя. 

Однако сложившаяся практи-
ка реализации данного полно-
мочия Минобрнауки России при-
вела к тому, что в ряде научных
организациях, где в настоящее
время назначены исполняющие
обязанности руководителей,
происходит систематическое
нарушение прав работников и
их представительных органов,
совершаются административ-
ные правонарушения, допус-
каются злоупотребления полно-
мочиями и иные недобросо-
вестные действия со стороны
руководства организации. 

В частности, такие ситуации
отмечаются в ФГБУН Тюмен-
ском научном центре СО РАН
(ТюмНЦ СО РАН), ФГБУН Ин-
ституте математики им. С.Л. Со-
болева СО РАН (ИМ СО РАН),
работники и профсоюзные орга-
низации которых вынуждены
постоянно участвовать в судеб-
ных процессах, чтобы защитить
свое право на труд и отменить
неправомерные решения ис-
полняющих обязанности. 

Практика показывает, что Ми-
нобрнауки России даже в слу-
чаях, когда назначенные им на
должность исполняющих обя-
занности директора лица совер-
шают административные пра-
вонарушения, не предпринима-
ет действий по исправлению по-
ложения. 

В сложившейся ситуации на-
деление Минобрнауки правом
назначать не только исполняю-
щих обязанности директоров,
но и самих директоров может
привести к необратимым си-
стемным сбоям в управлении
научными организациями”.
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По доброй традиции в начале
декабря прошла очередная
VI Академиада РАН по волейбо-
лу. Это были 10-е юбилейные со-
ревнования по волейболу с уче-
том Открытого Кубка КазНЦ РАН.
Поэтому выбор места соревно-
ваний - Казань - был очевиден. 

На Академиаду приехало ре-
кордное количество волейболи-
стов - 110 спортсменов из 13 го-
родов России. В соревнованиях
приняло участие 15 (!) команд, из
которых были сформированы
несколько лиг. 

Впервые на Академиаде были
проведены соревнования среди
женских команд, в которых при-
няли участие спортсменки Сык-
тывкара, Пущино, Казани, при-
чем волейболистки из Москвы
участвовали впервые. Хотя для

московских девушек это были
первые соревнования, они пока-
зали, «кто в доме хозяин», уже
на групповом этапе. В финаль-
ном матче представительницы
Сыктывкара пытались навязать
свою игру московичкам, но не
смогли их остановить, те заняли
заслуженное первое место.
Команда Сыктывкара, соответ-
ственно, второе, а третье -
команда Пущино. 

В соревнованиях смешанных
команд участники впервые были
разделены на две лиги в соответ-
ствии со своим уровнем. В Лиге
А  приняли участие команды из
Екатеринбурга, Новосибирска и
Перми и «Dream Team», сформи-
рованная из спортсменов Ниж-
него Новгорода и Пущино, чем-
пионов прошлых лет. Создание

Лиги А оправдало ожидание ор-
ганизаторов: матчи были инте-
ресными и драматичными. Чего
стоила только борьба за первое
место на групповом этапе, где
многократные чемпионы - Ново-
сибирск и Dream Team, набрали
по 6 очков. Только по дополни-
тельным показателям Новоси-
бирск занял первое место. 

В матчах стадии плей-офф на-
кал страстей не снизился, коман-
ды бились за заветный Кубок
Академиады до последнего очка.
Финал между Новосибирском и
Dream Team стал украшением
всего турнира. Хотя счет по пар-
тиям оказался 2:0, но в каждой
партии шла упорная борьба. В
первой  на качелях “больше-
меньше» победитель долго не
определялся, так что счет по ито-
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гу был доведен до 32:30(!) Вто-
рая партия завершилась с более
привычным счетом 25:21. Выиг-
рала команда из Новосибирска,
защитив свой титул и став шести-
кратным (!) обладателем Кубка (с
учетом кубков казанских турни-
ров). Третье место заняла коман-
да  Перми. 

В Лиге Б приняло участие семь
команд - из Иркутска, Москвы,
Черноголовки, Уфы, Казани (две
команды). Спортсмены из Сара-
това, Сыктывкара и Иванова об-
разовали Сборную Академиа-
ды. Хотя команды были классом
пониже, чем в Лиге А, но упорст-
ву и спортивной злости им было
не занимать! Турнир проводился
также с групповым этапом и ста-
дией плей-офф.  До финала до-
шли команды Иркутска и, неожи-
данно для всех, Черноголовки. В
упорнейшей борьбе Черного-
ловка обыграла  Иркутск со сче-
том 2:0, тем самым став первым
обладателем Кубка Лиги Б.
Третье место заняла команда из
Уфы, обыгравшая сборную Ака-

демиады со счетом 2:0.  
В рамках Академиады был

проведен  второй Кубок Дружбы
и Единства, или Зеленого Дерби,
между командами Уфы и Казани.
Несмотря на усталость волейбо-
листы не жалели ни себя, ни со-

перников. В бескомпромиссной
борьбе победу завоевала Уфа. 

Все победители и призеры по-
лучили заслуженные кубки, ме-
дали и дипломы.

Линар Гафиятуллин
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Очередная волейбольная
Академиада в Казани прохо-
дила в спортивном комплексе
«Олимпиец», очень подходя-
щем для таких соревнований
благодаря отличному осве-
щению, качественному на-
польному покрытию, большой
высоте потолков. Игры прохо-
дили одновременно на трех
площадках. Атмосфера была
традиционно дружественной. 

Что касается нашей коман-
ды, она подала заявку самой
последней. Долго не удава-
лось собрать даже минималь-
ное количество игроков: конец
года - жаркий отчетный пе-
риод. 

По решению организацион-
ного комитета на основании
наших результатов на про-
шлых соревнованиях мы были со-
вершенно справедливо включе-
ны в Лигу Б. Настрой у команды
был, как всегда, боевой, мы ехали
с намерением занять призовое
место. Получилось  выполнить и
даже перевыполнить задуман-

ное: мы вложили все силы и стали
первыми. Это оказалось неожи-
данностью  для организаторов и
других участников, но не для нас
самих. Ведь все наши игроки за-
метно улучшили свои игровые на-
выки, а уровень команды вырос.
Этому способствовало участие в

проводимых  с 2023 года
играх Черноголовской
волейбольной лиги. 

Хотим поблагодарить
организаторов этого за-
мечательного праздни-
ка спорта - сотрудников
ФИЦ КазНЦ РАН и лично
Линара Гадиловича Га-
фиятуллина и Рушану
Михайловну Еремину за
теплый прием и вкус-
нейшие треугольники.
Соперникам мы призна-
тельны за позитивное
настроение и спортив-
ное благородство. Ну, и
конечно огромное спа-
сибо профсоюзной орга-
низации ФИЦ ПХФ и МХ
РАН и дирекции ЭЗАН за
моральную и финансо-

вую поддержку нашей сборной! 
До встречи в 2025 году!   

Дмитрий Подлесный, 

с.н.с., к.ф.-м.н. ФИЦ проблем

химической физики и меди-

цинской химии РАН

С самого начала тема "Ака-
демиада в Казани" обознача-
ла мероприятие, на которое
точно надо ехать. Здорово,
что в конце года, в самый загруженный период, мы
нашли возможность выбраться в другой город,  по-
играть в любимый волейбол, активно и полезно  от-
дохнуть и пообщаться!

За двухнедельный период до Академиады мы,
люди из совершенно разных областей научно-об-
разовательной сферы, собрались, познакомились
и стали настоящей командой. Надеюсь, будем раз-
виваться и дальше!  

По приезде в Казань мы направились в нацио-
нальный сетевой ресторан быстрого питания Тю-
бетей, который посоветовал местный таксист. Там
действительно вкусно кормят, уютно, приятная ат-
мосфера. За ужином подробно поговорили о том,
кто чем занимается по работе. Выяснили, что гео-
логи, океанологи, физики, почвоведы вполне  мо-
гут найти пересекающиеся темы исследований. 

Будем  

Уровень растет

ноябрь  202430



Потом  отправились гулять по городу. Казань в ве-
черних огнях была просто великолепна. Особенно
запомнились мечеть Кул-Шариф, Казанский
Кремль и Дворец земледельцев, которые впечат-
ляют своей архитектурной красотой. Часть коман-
ды успела посетить Центр "Эрмитаж-Казань" и Му-
зей естественной истории Татарстана на террито-
рии Кремля.

Все девушки проявили себя как надежные това-
рищи и при подготовке к турниру, и на площадке. В
команде было семь человек без запасных, и «по до-
роге» никто не "отвалился". В итоге – первое место
нашей московской команды в Женской лиге. 

А лучшим игроком лиги была признана наша Ека-
терина Грачева, лаборант Института океанологии
им. П.П. Ширшова РАН. Екатерина в этом году окон-
чила магистратуру геологического факультета МГУ,

занимается восстановлением свойств среды океа-
на по остаткам панцирей диатомовых водорослей.
Она приехала на Академиаду сразу с Конгресса мо-
лодых ученых в Сочи. Большая молодец!

В Казани мы с удовольствием поучаствовали и в
состоявшемся вечером после первого дня сорев-
нований междисциплинарном семинаре. Он ока-
зался очень сплачивающим мероприятием. Нам
стало легче общаться, ведь мы никого до этого не
знали. 

Академиада - это мотивация для дальнейшего
спортивного роста и способ налаживания полезных
профессиональных контактов. В общем, большое
событие для нас. Оогромная благодарность орга-
низаторам и Профсоюзу работников РАН за пре-
красную возможность поучаствовать в большом
спортивном празднике. 

Капитан команды 

РАН-Москва 

Надежда Васильева, в.н.с., 

Почвенный институт им. В.В. Докучаева

развиваться!

Открыт доступ к инфографике для оценки 
и анализа уровня научных журналов!

Научная электронная биб-
лиотека eLIBRARY.RU сделала
новогодний подарок для изда-
телей, экспертов и ученых. Она
открыла на своем сайте доступ
к разделу инфографики для
журналов. Там в наглядном ви-
де представлены различные
метрики, отражающие качество
публикаций в периодических
научных изданиях, в том числе в
динамике  и  в сравнении  друг с
другом, а также много другой
полезной информации.

Такая инфографика на плат-
форме eLIBRARY.RU размеща-
ется уже давно, но ранее была
доступна только для представи-
телей издательств - подписчи-
ков информационно-аналити-
ческой системы Science Space. В
то же время, она представляет
интерес не только для издате-
лей, но и для экспертов, оцени-

вающих журналы, а также для
ученых, исследующих журналь-
ный ландшафт по своей теме.

Пока инфографика сделана
только для российских журна-
лов, но уже весной 2025 года
НЭБ планирует открыть такую

же аналитику и для зарубежных
изданий. 

Доступ к инфографике от-
крыт для всех зарегистрирован-
ных авторов. 

По материалам ТГ-канала
t.me/elibrary_ru_official
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В преддверии новогодних праздников пер-
вичная профорганизация Объединенного ин-
ститута высоких температур РАН организовала
увлекательную экскурсию для детей и взрослых
в Музей фабрики елочных игрушек. Это уни-
кальное место находится в старинном и уютном
подмосковном Клину, который славится мно-
жеством интересных зданий и мест, связанных с
важными историческими событиями и выдаю-
щимися личностями разных эпох.

Полюбовавшись живописными видами и ар-
хитектурой города, наша группа направилась в
единственный в России музей, где собрана бога-
тая коллекция старинных елочных украшений.
Именно здесь в начале XIX века было создано
первое в России производство стеклянных игру-
шек. Экспозиция музея позволяет погрузиться в
историю создания этих новогодних чудес.

В производ-
ственном цеху
п о с е т и т е л и
могли наблю-
дать за сложным
и увлекательным процессом работы мастеров-
стеклодувов и художников. А потом каждый же-
лающий имел возможность собственноручно
расписать елочный стеклянный шарик  и взять его
на память. В завершении экскурсии ребят ожида-
ла встреча с красавицей-елкой и Дедом Морозом
в парадном зале Музея.

Юные участники поездки получили массу ярких
впечатлений и позитивных эмоций. Трудно слова-
ми описать восторг детей, окунувшихся в настоя-
щую новогоднюю сказку. Воспоминания об этом
волшебном путешествии еще долго будут согре-
вать их сердца и дарить праздничное настроение.


